
Пятніца,
24 студзеня 2020 года

№ 2 (1131)

(Окончание на 3-й стр.)

(Окончание на 2-й стр.)

(Окончание на 2-й стр.)

26 января - День белорусской науки. 
Поздравляем с профессиональным праздником наших ученых!

ИНДЕКС ЦИТИРОВАНИЯ 
САМЫЙ ВЫСОКИЙ

Уверенно держит первенство в одном из показателей успешной научной деятель-
ности кафедр «Высокий уровень публикационной активности»  кафедра высшей ма-
тематики.

Суммарный показатель индекса Хирша - научного цитирования коллектива кафедры по базе 
данных  Scopus составляет 31. Среди преподавателей наиболее часто цитируют профессоров 
Елену   Викторовну Григорьеву (индекс  -10), Виталия Михайловича Демиденко (3), Михаила Па-
хомовича  Дымкова  (6), Анатолия Ивановича Астровского (2), Николая Семеновича Коваленко 
(1), доцентов (канд. физ.-мат. наук) Олесю Николаевну Поддубную (5), Александра Владимиро-
вича  Конюха (3), Владимира Ивановича Бенедиктовича (1). 

Кафедру, которой руководит доцент В.В.Косьянчук,  отличает многообразие научных направ-
лений и интересов. Среди других важных успехов коллектива значится и активное сотрудниче-
ство с зарубежными партнерами, участие в выполнении государственной программы «Конверген-
ция -2020», публикация статей в международных журналах, российских и белорусских изданиях. 
На кафедре уделяется большое внимание поддержке высокого уровня педагогической и научной 
квалификации преподавателей. На сегодняшний момент здесь работают пять докторов матема-
тических и физико-математических наук.

Наш корр.

МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ 
ПООЩРЯЕТ ГОСУДАРСТВО

Стипендии Президента  Республики Беларусь назначены 99 молодым ученым. Дости-
жения стипендиатов имеют научную значимость, полученные результаты используют-
ся в учебном процессе и практической деятельности профильных организаций экономи-
ки или социальной сферы Беларуси. Новизна исследований подтверждена публикациями 
в ведущих отечественных и зарубежных научных журналах, по многим разработкам по-
лучены патенты на изобретения.  Материальная поддержка успешных исследователей 
свидетельствует о заинтересованности государства в творческой инициативе та-
лантливых молодых ученых, развитии и омоложении научного потенциала страны.

В число молодых одарен-
ных ученых попала и доцент 
кафедры экономики торговли 
факультета коммерции и ту-
ристической индустрии Ирина 
Анатольевна Леднёва, ей так-
же назначена президентская 
стипендия  на текущий год. 
Научная деятельность  ис-
следователя сосредоточена в 
рамках функционирования от-
раслевой лаборатории анти-
монопольного и ценового ре-
гулирования, регулирования 
в области торговли. В минув-
шем году И.А. Леднёва при-
нимала участие в разработке 
различных тем, выполняемых 
отраслевой лабораторией, в 
том числе и для МАРТ: «Раз-
работка механизма регули-
рования потребительского 
рынка в условиях открытой 
экономики и роста рыночной 
власти розничных торговых 

25 января - Татьянин день! 
С праздником наше студенчество! 

На VII пленуме Минской городской организации ОО «БРСМ» были подведены ито-
ги работы за прошлый год, а самых активных и инициативных участников награ-
дили почетными грамотами. Среди лучших были и наши студенты. Координатор 
волонтёрского движения «Доброе сердце» Татьяна Максимович учится на 2 курсе 
УЭФ, «волонтерит» со школы и умеет быстро и профессионально собрать коман-
ду для любых добрых дел. Чем Татьяне запомнился 2019 год и почему именно ее 
деятельность была отмечена наградой БРСМ, поинтересовались мы у студентки.

Татьяна и ее «Доброе сердце»
- Моя основная задача как 

координатора движения – по-
иск и подбор волонтеров для 
конкретного мероприятия, 
планирование и организа-
ция их деятельности. За про-
шлый год было очень много 
интересных и разнообразных 
проектов – мы болели и под-
держивали наши команды на 
хоккейных матчах, в составе 
волонтерских отрядов различ-
ной функциональной направ-
ленности участвовали во II 
Европейских играх, оказывали 
помощь людям с ограничен-
ными возможностями во вре-
мя выборов, работали пере-
писчиками на МАЗе, Минском 
заводе колесных тягачей и др. 
Перед каждым крупным обще-
ственным мероприятием все 
волонтеры проходят соответ-
ствующее обучение. С нами 
работают специалисты, пси-
хологи – учат, как общаться с 

Проект «Университет 3.0» 
работает эффективно

В преддверии праздника подводим итоги за прошедший календарный год с прорек-
тором по научной работе БГЭУ Алексеем Быковым и начальником Центра научных ис-
следований Вероникой Гаркавой.

О главных достижениях 
рассказывает Алексей Быков.

– В первую очередь хо-
чется отметить объемы фи-
нансирования научной дея-
тельности. В отчетном году 
план денежных доходов от 
научной деятельности нами 
был выполнен. Если в 2018 
году доходы БГЭУ от выпол-
нения НИР составили 523 
500 рублей, то в 2019 году 
они увеличились до 600 000 
рублей. 282 000 рублей были 
получены из средств респу-
бликанского бюджета, из вне-
бюджетных источников – 236 
800 рублей, а из Белорусского 
республиканского фонда фун-
даментальных исследований 
-81 000 рублей. В итоге карти-
на сложилась таким образом: 
за счет хоздоговорных НИР 
было получено около 40% от 
всех денежных доходов. Ра-
нее эта доля была ниже.

– Чем обусловлен рост 
хоздоговорных научно-ис-
следовательских работ? 

– В первую очередь это эко-
номический эффект от нашего 
участия в экспериментальном 
проекте «Университет 3.0». С 
момента начала реализации 
проекта в вузе были открыты 
две отраслевые научные ла-
боратории, созданы четыре 
исследовательских центра. 
Новые структурные подразде-
ления вносят существенный 
вклад в увеличение доходов 
от научных исследований. 

– Какие факультеты 
внесли вклад в получение 
этих доходов?

– Если анализировать 
вклад факультетов в доходы 
от НИР, то на первом месте 
ФФБД (31% от общего объ-
ема). Необходимо выделить 
Научно-исследовательскую 
лабораторию актуальных 
проблем налогообложения и 
налоговой политики, а также 

отдельные кафедры: финан-
сов, налогов, денежного об-
ращения. 

На втором месте ФКТИ, 
который заработал 17,6% от 
общего дохода. Такой высо-
кий показатель был получен 
за счет деятельности От-
раслевой лаборатории анти-
монопольного и ценового ре-
гулирования, регулирования 
в области торговли. Наряду 
с лабораторией на ФКТИ 
свой вклад в финансирова-
ние от НИР внесли кафедры 
экономики и управления тур 
индустрии, коммерческой 
деятельности на рынке не-
движимости, физики и хи-
мии, товароведения и прод-
товаров. 

Все кафедры ФМЭО внес-
ли определенный вклад в по-
лучение доходов от научных 
исследований, и он составил 
свыше 17% на факультет.

Не могу не отметить ИСГО. 
Благодаря Центру социально-
гуманитарных исследований 
доля факультета составила 
почти 10% от общего дохо-
да. Также необходимо отме-
тить плодотворную работу в 
данном направлении кафедр 
экономической социологии, 
экономической истории, фи-
лософии. 

Доля ФЭМ составила в 
общих доходах 6,8%, ФМк – 
6,7%, ФП -3,3%, у остальных 
– результаты поскромнее. В 
будущем мы надеемся, что 
на ФЦЭ будет задействован 
высокий исследовательский 
потенциал преподавателей и 
ученых. 

О самых значимых про-
ектах в рамках научно-ис-
следовательской деятель-
ности БГЭУ за прошедший 
календарный год рассказа-
ла начальник Центра науч-
ных исследований Верони-
ка Гаркавая.

– Мы выполнили в этом 
году сразу несколько проек-
тов по заявкам Евразийской 
экономической комиссии, где 
наш университет выступал 
в качестве соисполнителя. 
Одними из самых масштаб-
ных проектов стали «ЕАЭС 
в контексте СМИ. Европей-
ский медиа-индекс. 2019», 
который был инициирован 
автономной некоммерческой 
организацией «Центр изуче-
ния перспектив интеграции»; 
«Перспективное развитие 
интеграционных процессов в 
рамках Евразийского эконо-
мического союза. Выработка 
предложений по стратегиче-
ским направлениям развития 
интеграции в контексте дости-
жения целей Союза и совер-
шенствования права Союза», 
где частная московская ком-
пания – ООО «Финансовый и 
организационный консалтинг» 
– выступала в качестве орга-
низатора. Кроме того, важным 
проектом стал «Мониторинг, 
обобщение и анализ пока-
зателей Целей устойчивого 
развития в Республике Бела-
русь, анализ существующей 
системы мониторинга и оцен-
ки показателей ЦУР, а также 
деятельности по достижению 
Целей устойчивого развития 
в Республике Беларусь», где 
заказчиком являлась авто-
номная некоммерческая ор-
ганизация «Аналитический 
центр при Правительстве Рос-
сийской Федерации. Данные 
научные проекты укрепили 
имидж нашего университета 
как стабильного стратегиче-
ского партнера на Евразий-
ском рынке консалтинговых 
услуг. 

Необходимо отметить, что 
экспорт услуг является важ-
ным показателем в научных 



людьми, реагировать на ту или иную ситуацию, 
справляться с негативом. Для того, чтобы мы 
знали, как правильно себя вести с людьми с 
ограниченными возможностями, для нас была 
организована встреча-тренинг с общественны-
ми деятелями, имеющими какие-то физиче-
ские ограничения. Эти люди рассказали и на 
практике показали, как правильно вести себя 
с пожилыми людьми и инвалидами, разговари-
вать с ними, помогать передвигаться.

Кроме общереспубликанских мероприятий 
участвовали в небольших, но не менее инте-
ресных и важных проектах – помогали в ор-
ганизации концертов и творческих выставок 
людей с ограниченными возможностями, по-
сещали детские дома, собирали подарки для 
детей в университете.

- Как удается совмещать общественную 
деятельность и учебу? Как зимняя сессия?

- Только что сдали «Корпоративные инфор-
мационные системы», за сам экзамен 8, но 
рейтинг немного подкачал из-за пропусков во 
время переписи. Всего в этой зимней сессии 5 
экзаменов, уже сдали высшую математику, бух-
галтерский учет и КИС, оценки хорошие. Оста-
лась макроэкономика и экономика природо-
пользования. На первом курсе волонтерство и 
учебу было легче совмещать, а сейчас нагрузка 
выросла и там, и там, всему надо уделить долж-
ное время, а его порой не хватает. Во время пе-
реписи были пропуски занятий и их потом нужно 
было отрабатывать, наверстывать упущенное, 
причем по нескольким предметам сразу.

- А почему ты решила стать волонте-
ром? Что это дает?

- Все началось в школьные годы. В моем 
родном городе Любань мы под эгидой БРСМ 
постоянно участвовали в акциях по профилак-
тике курения, СПИДа. Благодаря этому, я по-
знакомилась с секретарем районной первички, 

он знал, что я охотно откликаюсь на любые 
общественные инициативы, легкая на подъ-
ем и в организации проектов рассчитывал на 
мою помощь. В университете меня выбрали 
группоргом, и уже после участия в первом 
мероприятии - «Минской лыжне» в качестве 
болельщика - влилась в волонтерское движе-
ние вуза, а вскоре и стала его координатором. 
Мне очень нравится быть в гуще событий, не 
сидеть на месте, все время учиться чему-то 
новому. Волонтерство для меня – это новые 
эмоции, новые впечатления, знакомства.

- 25 января – день студенчества и Та-
тьянин день. Ты отмечаешь именины?

- С днем Татьяны в моей семье связана ин-
тересная традиция. Мою маму зовут Елена, а 
ее родную сестру, мою тетю, - Татьяна. А вот 
своих дочек они назвали в честь друг друга – 
меня Татьяной, а мою двоюродную сестричку 
– Еленой. Поэтому в этот день мы всегда встре-
чаемся, две Татьяны и две Елены, и устраиваем 
небольшой семейный праздник. А одногруппни-
ки меня тоже поздравляют и угощают конфета-
ми. Ну и еще этот день связан с концом сессии, 
а это, согласитесь, уже праздник.

- Поделись планами на будущее, чем бу-
дешь заниматься на каникулах?

- Самое главное сейчас – успешно сдать сес-
сию. На каникулах хочу воспользоваться путев-
кой от профсоюза и съездить отдохнуть в сана-
торий, думаю, различные процедуры, массажи, 
кислородные коктейли помогут восстановить 
силы перед вторым семестром. В ближайшее 
время в качестве волонтеров планируем поезд-
ку в детский дом, но это после сессии. Конечно, 
и в этом году я и моя команда не останемся в 
стороне от значимых общественных и респу-
бликанских мероприятий, будем придумывать 
и претворять в жизнь собственные проекты и 
инициативы на благо людей.

Г.Соколовская
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В ректорате

На январском заседании ректората были рассмотрены вопросы выполнения 
плана экспорта образовательных услуг, работа Совета по обеспечению кон-
троля за качеством питания студентов и экономия тепло- и электроэнергии 
в вузе.

С ЗАБОТОЙ О СТУДЕНТАХ
С докладом по первому вопросу выступила  декан по работе с иностранными учащими-

ся Н.Н.Скриба. По информации руководителя факультета плановое задание по экспорту 
услуг, установленное университету Министерством образования Республики Беларусь на 
2019 год, выполнено в полном объеме.

В то же время результативность приемной кампании минувшего года, позволившая уни-
верситету превысить планку общего контингента иностранных обучающихся в количестве 
900 чел. не исключает ряда проблем. Эти итоги не устранили диспропорций в структуре 
вклада отдельных структурных подразделений в общий объем экспорта, что наглядно от-
ражает динамика контингента иностранных обучающихся на факультетах дневной фор-
мы обучения. План приема студентов-контрактников выполнили и перевыполнили только 
ФДП, ИМП, ФМБК и ФКТИ. Показатель доли иностранных учащихся в общей численности 
студентов ДФО, определенный на 2020 г. в размере 10,0 % выполняют только ФМЭО, ФП, 
ФМБК и ИМП. 

По-прежнему присутствуют структурные дисбалансы набора. Большую часть контин-
гента иностранных студентов формируют граждане КНР (49,7%) и Туркменистана (38,3%), 
что свидетельствует о слабой диверсификации экспорта образовательных услуг.  Основ-
ной приток обучающихся обеспечен за счет образовательных программ одного года обуче-
ния (подготовительное отделение и магистратура). Весьма актуальной становится задача 
поиска новых форм реализации экспортоориентированных услуг, в том числе НИР, потен-
циал международных академических программ, программ дополнительного образования. 
Одновременно следует активизировать работу с возросшим контингентом слушателей 
подготовительного отделения в направлении его мотивации и профориентации на про-
должение обучения в БГЭУ. 

Возросший интерес зарубежного потребителя к англоязычным магистерским про-
граммам и обучению в англоязычной аспирантуре значительно усложняет, но не снижа-
ет требований к организации образовательного процесса и качеству подготовки специ-
алистов. Возможности дальнейшего расширения данного источника валютной выручки 
сегодня всецело зависят от наличия в университете достаточного количества кадров, 
владеющих иностранным (английским) языком на профессиональном уровне. Увеличе-
ние контингента слушателей подготовительного отделения обострило проблему доста-
точности аудиторного фонда для работы с малокомплектными группами и обеспеченно-
сти преподавательскими кадрами соответствующего уровня квалификации. В этой связи 
возникает необходимость поиска дополнительных площадей для проведения учебных 
занятий на ФДП и формирования резерва ППС кафедры белорусского и русского язы-
ков, обладающего профессиональными навыками работы с иностранными слушателями 
уровня довузовской подготовки. В постановлении ректората отмечены рекомендации по 
устранению названных недостатков в решении проблем экспорта образовательных услуг 
факультетами университета.

О работе Совета по обеспечению контроля за организацией и качеством питания студен-
тов рассказал проректор по воспитательной работе С.И.Скриба. Он в частности отметил, что 
в вузе по этому вопросу проводится целенаправленная и системная работа. Под патрона-
жем Совета во всех объектах общепита университета ежедневно осуществляется монито-
ринг качества и безопасности питания, соблюдения требований санитарных норм и правил, 
культуры обслуживания. С целью изучения качества работы пунктов общественного пита-
ния в период 20–27.12.2019 проводилось соответствующее исследование среди студентов. 
Сбор информации осуществлялся методом опроса через  Интернет. В нем участвовало 1 
447 чел. Большинство опрошенных (89,9%) посещают столовые, буфеты центра «Торговый 
комплекс БГЭУ», статус-столовую «Универпит» учебного корпуса №8. Частота и вариация 
посещения столовых различна, что обусловлено расположением объектов. 

Одна из задач исследования была связана с оценкой работы пунктов питания БГЭУ 
по ряду значимых характеристик: качество продукции, ассортимент товаров, ассортимент 
диетических блюд, качество столовых приборов, цены на блюда, качество и оперативность 
обслуживания, график работы. В результате анализа полученных данных было выявлено, 
что максимальной оценки удовлетворенности респондентов не получила ни одна из пред-
ложенных категорий. Оценку выше среднего получили категории «качество представлен-
ной продукции», «качество обслуживания», «оперативность обслуживания». Средний уро-
вень удовлетворенности отметили респонденты по категориям «ассортимент товаров», 
«качество столовых приборов», «цены на блюда», «график работы». Наиболее низкий 
уровень удовлетворенности респонденты отметили по категории «ассортимент диетиче-
ских блюд». Такая ситуация указывает на необходимость увеличения внимания к данной 
категории блюд с целью их расширения в ассортименте, предлагаемом в пунктах питания 
университета. 

 Результаты социологического исследования показали, что особого внимания в работе 
торгового комплекса БГЭУ заслуживают следующие проблемы: очереди 79,2% (80,2% – 
2018 г.), ассортимент товаров 33,1% (34,2% – 2018 г.), цены на блюда 34,0% (34,1% – 2018 
г.), график работы точек питания 24,6% (24,8% – 2018 г.). Следует заметить, что 10,1% 
(8,3% – 2018 г.) опрошенных по этим причинам не пользуется услугами торгового комплек-
са, но являются потенциальными покупателями. 

Проведенный анализ показал наличие резервов для улучшения работы пунктов обще-
ственного питания университета. Для их реализации нужно: расширение ассортимен-
та товаров/блюд за счет обновления меню, введения комплексных обедов. Добавление 
овощей, фруктов, несладких перекусов в продажу, указание их энергетической ценности; 
гибкий график работы пунктов общественного питания; приемлемая ценовая политика; со-
кращение очередей и увеличение оперативности обслуживания может быть достигнуто за 
счет установки торговых автоматов. 

С целью приобщения к культуре правильного питания и формирования здорового обра-
за жизни в университете реализуется проект: «Мой стиль сегодня – мое здоровье и успех 
завтра!». На каждом факультете волонтеры совместно со специалистами СППС, Центра 
гигиены и эпидемиологии Заводского района проводят круглые столы о здоровом питании. 
На информационных стендах, расположенных в пунктах общепита, учебных корпусах и 
общежитиях размещена информация о ЗОЖ. 

Постановление ректората обязало руководство торгового комплекса учесть в дальней-
шей работе результаты анкетирования студентов, продолжить укрепление материально-
технической базы центра, комплектование центра профессиональными сотрудниками. 

О реализации мероприятий по экономии тепловой и электрической энергии, выпол-
нению целевого показателя по энергосбережению и экономии светлых нефтепродуктов 
в 2019 году выступил с информацией главный энергетик В. К. Мартинчик. Согласно его 
докладу целевой показатель по энергосбережению на 2019 г. в размере (-5%), выполнен 
полностью. 

Наш корр.

Татьяна и ее «Доброе сердце»

Проект «Университет 3.0» 
работает эффективно

исследованиях. Структурные подразделения 
нашего университета должны принять во вни-
мание, что выполнение экспортных научно-ис-
следовательских работ по заявкам иностран-
ных и международных заказчиков является 
приоритетом. 

– Каковы итоги студенческой научной 
деятельности?

– В БГЭУ функционировало 30 СНИЛ, где 
было задействовано более 650 студентов. 
Кроме того, наравне с работой в научно-иссле-
довательских лабораториях они принимали 
участие в республиканских и международных 
конкурсах научных работ под руководством 
ведущих профессоров и доцентов. В 2019 
году преподаватели и студенты вуза были удо-
стоены почетных премий и наград. В январе 
текущего года грант Президента Республики 
Беларусь в области науки получила проректор 
по учебной работе, д. эк. н., профессор Алла 
Праневич. Кроме того, главой государства 
были назначены стипендии 97 аспирантам, 4 
из которых представители нашего университе-
та. Ими стали аспиранты кафедры националь-
ной экономики и государственного управления 
Юлия Брикина, кафедры национальной эко-
номики и государственного управления Ольга 
Ванюк, кафедры организации и управления 
Артём Мищенко, кафедры математических ме-
тодов в экономике Алеся Мозоль. 

По итогам открытого республиканского 
конкурса Ирина Леднёва, доцент кафедры 
экономики торговли и услуг была удостоена 
стипендии Президента Республики Беларусь 
на 2020 год. Решением совета специального 
фонда Президента Республики Беларусь по 
социальной поддержке одаренных учащихся и 
студентов второй премией награждена Ольга 
Довыдова, ассистент кафедры экономики про-
мышленных предприятий.

– Алексей Александрович, каковы пока-
затели результативности аспирантуры 
БГЭУ?  

– Следует начать с проблемы – набор в 
аспирантуру БГЭУ снизился. Если в 2018 году 
набор был рекордным – почти 100 человек, то 
сейчас он сократился в силу демографических 
факторов, а также повышения стоимости обуче-
ния в аспирантуре. Кроме набора, важным по-
казателем является количество присужденных 
научных степеней в Советах по защите диссер-
таций БГЭУ. Если в 2007-2008 годах на наш уни-
верситет приходилось около 50 защит, то в 2018 
году – 16, в 2019 году их количество составило 
12. Однако нужно отметить, что в прошлом году 
было защищено 3 докторских диссертации. 

Среди молодых людей научная карьера 
стала не такой популярной – многие выбирают 
бизнес-карьеру. Поэтому очень важно подчер-
кнуть роль преподавателей, которые работают 
с молодыми талантливыми студентами, при-

вивают им желание заниматься наукой. Со 
студентами, которые включены в банк данных 
одаренной молодежи, важно вести разъясни-
тельную работу по поводу того, насколько для 
них перспективна научная карьера, как она мо-
жет реализовать их творческий потенциал. 

Результативность аспирантуры – процент 
защищенных диссертаций от количества вы-
пускников аспирантуры и докторантуры. Этот 
показатель составляет 9-10%, что соответству-
ет среднему по стране. Его следует повышать 
за счет конкурсного отбора и для этого есть все 
необходимые условия. Кроме того, существен-
но увеличились стипендии аспирантам и док-
торантам. Будем надеяться, что кафедры при-
мут во внимание новые условия и подготовят 
заявки в аспирантуру и докторантуру на сле-
дующий год, включат туда достойных людей, 
способных в надлежащие сроки подготовить и 
защитить диссертации. 

– Вероника Григорьевна, расскажите о 
публикационной активности преподава-
телей БГЭУ.

– В ноябре 2019 года вышла книга «Экономи-
ческий рост современной Беларуси», которая 
была издана на английском языке в издатель-
стве «Emerald». Из 34 авторов книги более по-
ловины являются сотрудниками университета. 

Публикационная активность наших препода-
вателей оценивается количеством публикаций, 
числом цитирований, а также по усредненному 
индексу Хирша. Индексация этих публикаций 
имеется в базе РИНЦ, также мы стремимся к 
тому, чтобы научные труды представителей 
университета были опубликованы в «Scopus» и 
«Web of Science». Важно отметить, что в 2019 
году в данных научных журналах было опубли-
ковано более 10 статей преподавателей.

– Почему так важно цитирование в 
«Scopus»?

– Потому что главным рейтингом для оцен-
ки нашего университета признан QS-рейтинг 
(QS World University Rankings). Для продвиже-
ния нашего университета в данном рейтинге 
большую роль играют публикации и цитирова-
ние в «Scopus». Чем выше будет QS-рейтинг, 
тем больше вероятность того, что иностран-
ные абитуриенты выберут БГЭУ. 

– Что пожелаете научному сообществу 
БГЭУ в преддверии Дня белорусской науки?

Алексей Быков: В первую очередь хочется 
пожелать всем крепкого здоровья, упорства в 
достижении своих целей. Только тяжелый регу-
лярный труд в научной деятельности окупится 
в будущем.

Вероника Гаркавая: Не теряйте надежду 
– результаты, признание и практические до-
стижения могут прийти не сразу, но упорство и 
регулярная работа рано или поздно дадут свои 
плоды. 

Беседовала Полина Тимофеева, пресс-
секретарь БГЭУ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)



периментального проекта «Универ-
ситет 3.0» можно назвать подготовку 
и аттестацию налоговых консультан-
тов. Консультанты – это лица, успеш-
но сдавшие экзамен на получение 
квалификационного аттестата, и 
которые имеют право заниматься 
предпринимательской деятельно-
стью в сфере разъяснения налогово-
го законодательства и представле-
ния интересов налогоплательщиков. 
Кафедра задействована в развитии 
данного бизнеса в Республике Бела-
русь.

Кроме этого, по инициативе Ми-
нистерства по налогам и сборам Ре-
спублики Беларусь кафедра присту-
пила к реализации проекта «Школа 

налогоплательщика», нацеленного 
на повышение налоговой грамотно-
сти и стимулирование самозанято-
сти населения.

- В каких конкурсах на получе-
ние грантов вы участвовали?

- В 2019 году были поданы заявки 
на участие в конкурсах совместных 
научных проектов Белорусского ре-
спубликанского фонда фундамен-
тальных исследований и Российского 
фонда фундаментальных исследова-
ний, а также Белорусского республи-
канского фонда фундаментальных 
исследований для молодых ученых.

- Над какими научными темами, 
в том числе на хоздоговорной ос-
нове, работали ученые кафедры?

- В 2019 году преподаватели ка-
федры участвовали в выполнении 
9 научно-исследовательских работ. 
Но сложность ответа на ваш вопрос 
заключается в том, что темы, закре-
пленные за Отраслевой лаборато-
рией актуальных проблем налогоо-
бложения и налоговой политики, не 
рассматриваются как кафедраль-
ные. Поэтому назову только науч-
ные направления, которые интере-

совали наших ученых: налоговое 
регулирование конкурентоспособ-
ности белорусской экономики, на-
логовые эксперименты, повышение 
эффективности государственных 
расходов, налогообложение субъек-
тов электронного бизнеса и др.

- Каким образом вы привлекае-
те финансирование НИР и расши-
ряете его источники?

- Финансирование НИР осущест-
вляется на конкурсной основе через 
Белорусский республиканский фонд 
фундаментальных исследований и 
Министерство по налогам и сборам 
Республики Беларусь. Все конкур-
сы, в которых мы участвуем, явля-
ются открытыми.

- Отметьте ученых ка-
федры, которым удалось 
представить свои научные 
разработки в максимальном ко-
личестве публикаций.

- Такими учеными являются про-
фессор Елена Федоровна Киреева, 
профессор Татьяна Анатольевна 
Верезубова, доценты Ирина Ар-
кадьевна Лукьянова и Татьяна 
Владимировна Садовская. Труды 
этих авторов издавались в России, 
Украине, Казахстане, Киргизии, 
Польше, Австрии. 

- Какие методы работы при-
меняете для привлечения в на-
уку молодежь?

- На мой взгляд, молодежь тянет-
ся не к науке, а преимущественно к 
наставнику. Если наставник верит 
сам в научную идею и увлечен де-
лом, которым занимается, то луч-
шего стимула и не надо. Доверие 
молодежи к кафедре отчасти де-
монстрируют 29 магистрантов, кото-
рые были зачислены в 2019 году на 
магистерскую программу по налого-
вому профилю.

Успехи в защите кандидатских 
диссертаций немного скромнее. 
Большинство успешных аспиран-
тов изначально было ориентирова-
но на работу в других учреждениях 
высшего образования и государ-
ственных организациях, поэтому 
на кафедре они не закрепились. 
А единственный кафедральный 
молодой кандидат экономических 
наук – Анастасия Юрьевна Пе-
карская, решила продолжить свое 
обучение в Вене (Австрия) по про-
филю международного налогообло-
жения. Каждый приезд в Беларусь 
она мчится на кафедру и к своему 
научному руководителю. Очень на-
деемся, что по окончании учебы 
Анастасия Юрьевна вернется к нам 
на работу!

- Поделитесь, пожалуйста, 
планами развития кафедры на 
2020 г.?

- Планы дальнейшего развития 
кафедры налогов и налогообложе-
ния в части науки будут звучать с 
моих уст смешно и нелепо. Поэтому 
основную цель могу обозначить как 
сохранение того, что на протяжении 
18 лет создавалось людьми, предан-
ными своему делу.

З.Синицкая

сетей», а также для субъектов хозяй-
ствования реального сектора эконо-
мики «Определение товарных (про-
дуктовых) и географических границ 
товарного рынка и оценка его состо-
яния»,  «Анализ состояния товарных 
рынков и оценка доли  организации 
на них». Она также принимает уча-
стие в научно-исследовательской 
работе «Научно-методические ос-
новы разработки концепции устой-
чивого развития потребительского 
рынка Республики Беларусь». Ре-
зультаты НИР доцента Леднёвой 
используются в учебном процессе 
и в практической деятельности, что 
подтверждено соответствующими 
актами внедрения, в том числе и в 
деятельность МАРТ. 

Ирина Анатольевна совместно с 
зав. кафедрой экономики торговли 
и услуг И.М. Микулич и с министром 
В.В.Колтовичем в сентябре участво-
вали в юбилейном 50-м заседании 
Межгосударственного совета по ан-
тимонопольной политики, а также в 
различных сессиях VI конференции 
под эгидой БРИКС в Москве.

И.А.Леднёва также руководит сту-
денческими научными исследовани-
ями, возглавляет  СНИЛ «Гандаль».  

Проект от СНИЛ «Исследование рын-
ка безалкогольных напитков Респу-
блики Беларусь и уровня конкурен-
ции на нем» в 2018 году участвовал в 
ежегодном конкурсе «Лучшая студен-
ческая научно-исследовательская 
лаборатория БГЭУ» и занял первое 
место в номинации «Лучший научный 
практико-ориентированный проект»; 
в 2019 году проект «Экономические 
аспекты формирования и условия 
увеличения рыночной стоимости ор-
ганизации»   также вышел в финал 
конкурса и занял второе место в но-
минации «Лучший научно-исследова-
тельский проект в области финансов 
и банковского дела». Выполненные 
под ее руководством студенческие 
исследования занимают места как 
на республиканском конкурсе науч-
ных работ, так и на международных: 
в 2019 году две работы, проводимые 
под эгидой МСЭФ стали победителя-
ми в соответствующих номинациях. 

Результатом плодотворной рабо-
ты со студентами стали почетные зва-
ния и дипломы: «Лучший организатор 
и руководитель НИРС БГЭУ – 2016» 
– второе место в номинации «Успеш-
ный старт»,  «Лучший организатор и 
руководитель НИРС БГЭУ – 2017» – 
третье место в номинации «Индиви-
дуальное руководство НИРС». 

Ирина Анатольевна не почивает 
на лаврах, а постоянно использует 
любую возможность для повышения 
квалификации. Вот и не так давно 
участвовала в семинарах-тренингах 
одного из ведущих российских  спе-
циалистов в сфере антимонополь-
ной и конкурентной политике, д.э.н., 
профессора РАНХиГС Ирины Вла-
димировны Князевой, которые были 
организованы в нашем университете 
на ФКТИ под эгидой МАРТ совмест-
но с Международной финансовой 
корпорацией и отраслевой лабора-
торией антимонопольного и ценово-
го регулирования, регулирования в 
области торговли. В научном «порт-
фолио» доцента более 70 работ 
(статей, тезисов, разделов моногра-
фий, она является соавтором прак-
тикума (2018 г.) «Конкурентоспособ-
ность организации»). 

Заслуги президентского стипен-
диата отмечены также Почетной 
грамотой Государственного коми-
тета по имуществу, Грамотой Госу-
дарственного комитета по науке и 
технологиям за высокие показатели 
в развитии науки и инновационной 
деятельности.

Наш корр.
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Ко Дню белорусской науки
МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ 

ПООЩРЯЕТ ГОСУДАРСТВО

Подведены итоги работы кафедр за прошлый год, одной из лучших по научно-исследовательской 
деятельности признана кафедра налогов и налогообложения, коллективом которой руководит до-
цент С.О.Наумчик. Это единственная в Беларуси выпускающая кафедра, которая готовит специа-
листов в области налогообложения для налоговых органов и субъектов хозяйствования всех форм 
собственности. Именно здесь получали и получают образование все будущие налоговики страны, 
вплоть до министра, здесь пишутся современные учебники и учебные пособия по учебным дисципли-
нам, связанным с налогообложением, а ученые работают над решением острых проблем и внедрением 
результатов исследований в практику работы МНС и законодательство. Интеграция НИР и практи-
ческой деятельности позволяет кафедре обеспечивать высокий уровень подготовки выпускников и 
востребованность научных разработок сотрудников, быть передовой экспериментальной площад-
кой для реализации в БГЭУ модели «Университет 3.0», соответствовать вызовам времени.

Лучшие в БГЭУ, 
единственные в стране

О жизни кафедры и основных 
достижениях ее сотрудников чи-
тателям «Экономиста» рассказал 
заведующий Сергей Олегович 
Наумчик.

- Сергей Олегович, ваша ка-
федра была признана лучшей 
в вузе по научно-исследова-
тельской деятельности за 
прошлый год. Какие достиже-
ния коллектива вы, как руко-
водитель, хотели бы отме-
тить в первую очередь?

- Для любого ученого очень 
важно, чтобы результаты его тру-
дов были замечены и приносили 
пользу обществу. Поэтому основ-
ным достижением коллектива 
можно считать плодотворное со-
трудничество с Министерством 
по налогам и сборам Республики 
Беларусь, в ходе которого были 
реализованы рекомендации по 
реформированию налоговой си-
стемы и улучшению качества ус-
луг, предоставляемых налоговы-
ми органами.

- Как ученые кафедры прини-
мают участие в реализации мо-
дели «Университет 3.0».

- Отличительной формой на-
шего участия в реализации экс-

На снимке: участники IV Международной научно-практической конференции «Совершенствование на-
логового администрирования», которая в формате видео-заседания прошла в БГЭУ (декабрь 2019 г.).

Кафедра - основное звено вуза

В преддверии Дня науки, которая традиционно у нас в стране от-
мечается в последнее воскресенье января, в университете проходи-
ли различные мероприятия, приуроченные к этой дате.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ – НИР
На факультетах и кафедрах состоялись семинары и круглые столы по ито-

гам научных исследований прошлого года и обсуждались наиболее перспек-
тивные направления развития науки в 2020 году. Руководитель научно-педа-
гогической школы по мировой экономике, целью которой является развитие 
нового научного знания в сфере международных экономических отношений 
через научно-исследовательскую деятельность, д-р эк. наук, профессор 
Г.А.Шмарловская рассказала коллегам о деятельности по организации на-
учного сотрудничества с Евразийским национальным университетом им. Л.Н. 
Гумилева (г. Нур-Султан, Республика Казахстан). 

Замдекана ФМЭО, доцент А.К.Ходас провела заседание оргкомитета От-
крытого научного Форума ФМЭО (для школьников, студентов, преподавате-
лей и работодателей) ТУР * НИР «Экономическая архитектура будущего», 
который пройдет в марте нынешнего года. На кафедрах экономической тео-
рии, экономической политики, мировой экономики и международного бизне-
са в конце месяца пройдут методологические семинары. Хорошим подарком 
факультету к празднику стала защита диссертации Н.А.Жебентяевой «Интел-
лектуальная безопасность в системе национальной экономической безопас-
ности» (кафедра экономической политики, научный руководитель -  д. э. н, 
профессор А.В.Бондарь ).

Также для молодых исследователей, магистрантов и аспирантов вуза были 
организованы тематические экскурсии в музей истории БГЭУ «Университет-
ская наука: традиции и инновации». В библиотеке внимание посетителей было 
приковано к выставке новинок научной литературы преподавателей БГЭУ.

А сегодня, 24 января проходит интерактивный семинар на тему: «Как 
белорусским ученым принять участие в европейских исследовательских 
программах?». Модератор мероприятия Ольга Анатольевна Мееровская, 
руководитель Национального информационного офиса программ ЕС по 
науке и инновациям. К участию в семинаре привлечены ведущие ученые 
кафедр, аспиранты и магистранты. В дискуссиях также принимают уча-
стие преподаватели вуза, которые имеют опыт работы с зарубежными 
партнерами.

Наш корр.
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25 января наступает Новый год 
по восточному календарю. 
Поздравляем наших 
китайских студентов!
В Китае Новый год – дважды праздник

Вряд ли кто-то любит Новый год больше китайцев, ведь они отмечают его не-
сколько раз. Сначала по григорианскому календарю  (в ночь на 1 января), а затем ещё 
и по восточному -  праздник Чунь Цзье – праздник Весны, традиционный Новый год по 
китайскому лунному календарю. В этом году он наступит 25 января.

Мы задали  несколько вопросов преподавателю китайского 
университета Хэси Бай Лицзюань о том, как празднуют Новый 
год в Китае.

- Какая символика и атрибутика используется на Но-
вый год?

- Перед Новым годом на притолоку двери мы прикрепляем 
пять длинных полосок бумаги, которые означают: удачу, почёт, 
долголетие, богатство и радость, и иероглиф счастье. Еще мы 
украшаем дом новогодними картинками, вешаем на ворота  
красные фонари. 

- Как начинается само празднование?
- Китайцы верят, что шум прогоняет всё плохое, что было в 

прошлом, и приносит удачу в будущем. Поэтому празднование 
Нового года в Китае начинается со страшного шума: люди бьют 
в барабаны и металлические тарелки, запускают фейерверки и 
устраивают костюмированные уличные шествия с пляшущими 
драконами и львами.

- Что принято подавать на стол?
- Вся семья собирается за праздничным столом, который от-

личается обилием и разнообразием блюд. Новогодний ужин не 
обходится без блюд из куриного мяса, рыбы и «доуфу» - соево-
го творога, а также пельменей (цзяоцзы), которые являются об-
разным воплощением одного из главных пожеланий – рождения 
сыновей.

- А как, скажите, с ёлкой?
- Вместо нее устанавливают Дерево света. Его наряжают 

цветами, гирляндами и фонариками.
- Что в Китае дарят на Новый год?
- У нас принято дарить подарки из парных вещей, означа-

ющих единство, семейную гармонию. Взрослые дарят детям 
красные конверты со вложенными в них деньгами, которые бу-
дут приносить удачу и счастье. Хорошим знаком считают, если 
сумма начинается на четную цифру, это сулит удачу и богатство 
в новом году. Плохим знаком будет если в деньгах есть цифра 
4, так как по произношению слово четыре в китайском языке со-
звучно со словом смерть, а вот благоприятными считают 6 и 8.

- Какие танцы танцуют?
- Танец драконов и львов. Танец львов обозначает защиту 

в этом году от всех бед и напастей. Танец драконов выражает 
преклонение китайцев перед драконом.

- Что бы Вы хотели пожелать землякам и  нашим чи-
тателям в Новом году?

- Новый год - это время волшебства и исполнения желаний! 
Я желаю всем счастливого 2020 года! Пусть Белая Крыса при-
несёт в ваш дом только добро, удачу и достаток!

Е.Коляда, зам. декана факультета по работе с ино-
странными студентами 

На снимке: зимой птицы, как никогда нуждаются 
в помощи и защите. Студенты факультета права 
развесили возле корпуса кормушки и снабдили их сти-
керами: теперь равнодушных здесь нет. Все проходя-
щие мимо стараются помочь пернатым обитателям 
двора.

Добрые дела БРСМ
Помните эти стикеры по всему университету с QR-

кодом? Это всё «Рождественский фонд БГЭУ». Мы реши-
ли спросить его идейного вдохновителя и организатора 
Яну Миронович, студентку 4 курса ФФБД, как проходил 
этот марафон добра.

Просто не будь 
равнодушным

-- Сколько детских домов и социальных учреждений вы 
посетили? 

-- Два  детских дома: ГУО «Социально-педагогический центр 
Борисовского района» и Учреждение здравоохранения «Дом 
ребёнка №1 для детей с органическим поражением централь-
ной нервной системы и психики» г. Минска. 

-- Как родилась идея? Почему решили этим заняться? 
-- Идея спонтанная, просто проснулась и задалась мыслью, 

что у меня будут подарки на Новый год, а у многих деток нет. 
Поэтому решила, что в моих силах подарить им немного тепла 
и новогоднего чуда. 

 -- Много ли удалось собрать подарков? 
-- В итоге подарков было много. В первом детском доме 

каждому ребёнку подарили по огромному пакету формата А3 
наполненному подарками, а во второй завезли 2 коробки канце-
лярских принадлежностей и игрушек, каждому ребёнку собрали 
по сладкому пакетику. 

 -- Планируешь ли проводить эту акции в следующем году? 
-- Планирую ещё в конце января съездить к деткам в Бори-

совский детский дом, а на следующий год, если и буду прово-
дить эту акцию, то уже самостоятельно (заканчиваю обучение 
в этом году). 

-- Что из поездок в детские дома запомнилось больше 
всего? 

 -- Детские улыбки, какими довольными и счастливыми глаз-
ками они на тебя смотрят и спрашивают: «Когда ты приедешь 
в следующий раз?». Во втором соцучреждении детки были ма-
ленькие (до 3-х лет), они постоянно просятся на ручки и хотят 
играть. Дарить им улыбки легко - просто не будь равнодушным!

Наш корр.

Волонтеры «пятерочки»
Волонтёрское движение в Беларуси становится всё 

популярнее. На базе общежития №5 БГЭУ уже несколько 
лет работает «International Volunteer Club».  Волонтёры, 
из числа иностранных студентов, принимали активное 
участие во II Европейских играх в Минске летом 2019 года, 
постоянно работают с интернациональными группами, 
приезжающими в БГЭУ из различных стран для участия в 
зимней и летней школах. Доброй традицией стало шеф-
ство над детским городком Ленинского района.

Студенты и воспитате-
ли общежития №5 в канун 
Рождества приняли участие 
в республиканской акции 
«Наши дети», провели  здесь 
благотворительную акцию  в 
помощь детям. С 2014 года  
иностранные студенты шеф-
ствуют над детьми этого уч-
реждения, где воспитываются 
дети-сироты и дети, оставши-
еся без попечения родителей, 
в возрасте от 3 лет до 18 лет.    

Во время посещения сту-
денты преподнесли ребятам  
подарки, «не только вкусные, 
но и полезные», как отметила 
директор городка Орлова Ок-
сана Евгеньевна. Подарили 
ребятам радость общения, 
искренние улыбки, веру в но-
вогодние чудеса.

Воспитанники Детского го-
родка очень радушно, тепло  
встретили гостей. После не-

большой, но зажигательной 
музыкальной программы, 
подготовленной туркменски-
ми и китайскими студентами, 
ребята весело закружились 
в общем хороводе и весели-
лись под мотивы туркменской 
национальной музыки. На 
какое-то время в зале посели-
лось много счастья, улыбок, 
тепла и света.

Эта встреча студентов – 
волонтёров и воспитанников 
детского городка, была полна 
ярких красок, приятных впе-
чатлений и радостных эмо-
ций. Студенты уезжали с же-
ланием не раз еще вернуться, 
чтобы подарить немного ра-
дости ребятам, с которыми 
они подружились.

Т. Грунтович, воспита-
тель общежития №5

СПАРТАКИАДА 
ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ

В дни студенческих каникул с 27 января по 9 февраля в 
университете пройдет ежегодная спартакиада сотруд-
ников и преподавателей, которые смогут продемон-
стрировать свое спортивное мастерство и физическую 
подготовку в восьми видах спорта. Это мероприятие на-
правлено на пропаганду здорового образа жизни, широкое 
внедрение физической культуры и спорта в повседнев-
ную жизнь работников вуза для сохранения и укрепления 
здоровья, поддержания корпоративной культуры и ко-
мандного духа.

Первым 27 января пройдет турнир по шахматам  в ауд. 
903 учебного корпуса  № 4 ( ответственный Федорович В.Н.); 
на следующий день состоятся состязания в домино (ауд. 903 
уч.корп.№4, Федорович В.Н.). 29 января намечены соревнова-
ния по волейболу в спортивном  комплексе  (ответ. Жданович 
С.В.). Мини-футбол мужской и женский состоится 3 февраля в 
12.00  в спортзале уч. корп. №2 ( отв.Пилецкий В.П.).

Любители настольного тенниса могут болеть за свои ко-
манды 4 февраля в зале  по ул. Свердлова, 7 (отв.  Сазонова 
А.В.). 5 феврале в бассейне спорткомплекса состоятся заплы-
вы команд факультетов и подразделений (отв. Коптур Д.В.). В 
календаре спартакиады последними значатся дартс (6.02. зал 
борьбы уч. корп.№2;Лынько А.С.) и бильярд (7.02. гостиница 
«Турист», пр-т Партизанский,81, 2-й этаж, отв.Денисенко Н.В.). 
Перед началом состязаний все желающие могли посетить тре-
нировочные занятия в спортивных залах и бассейне.

Итоги соревнований будут подведены жюри и оргкомитетом 
спартакиады, победители - награждены денежными призами, 
дипломами и переходящим кубком профкома.

Наш корр.


